
20141120 綠逗來開講 黃國昌 來賓雞農哥姚量議 討論 1129 選舉 

各位聽眾朋友大家好，歡迎收聽綠色逗陣，每周四下午五點到六點播出的島

國前進，我是島國前進的黃國昌，那今天由我為各位主持今天的節目，那在今天

節目開始以前，我先跟各位聽眾朋友介紹一下我們今天特別邀請到來現場的來賓，

也是台灣農村陣線的姚量議先生，量議是不是跟各位聽眾朋友打個招呼。 

 

姚量議：各位聽眾朋友大家好，我是量議。 

 

我想今天會請量議上節目當中來其中可能跟我們今天在節目上面討論的一

個非常重要的主題，跟在11月29號我們馬上就要舉行的九合一的選舉有關係，

那我相信在過去的這段時間當中，大家在絕大多數的大眾媒體上面，不管是電視

或者是報紙，絕大多部分的篇幅都會放在1129的選舉上，那只不過說可能大家

在接受這些資訊的時候，絕大多數的關注點可能都還是放在從台北，特別是台北

市長選舉柯文哲醫師跟連勝文先生兩個人之間的競爭上面，那不過我們也知道這

次的選舉不是只有台北市在選，全臺灣全國各個縣市，從縣市長到鄉鎮市議員都

會在這次的選舉當中，對於改變臺灣未來整個政治的生態跟政治的版圖發揮相當

大的一個影響跟力量。 

 

那我在想今天要請量議來節目當中談的是在之前的時候，包括了從彰化、從

南投、從雲林，有很多的青年團體他們在11月6號的時候開了一個記者會，那在

那個記者會當中，他們喊出了一個1129的行動，那呼籲各個在外面的青年學子

們，不管你是在外面工作還是在外面求學，都能夠在11月29號那一天返鄉投票，

那同時這個行動當中會有比較重要的意義在於改變臺灣目前可能為人所詬病黑

金政治的結構。 

 

那不過我想在開始這個比較嚴肅的話題的討論以前，我想可能講一些比較輕

鬆的事情，也有助於各位聽眾朋友瞭解為什麼今天我會特別地邀請量議到我們的

節目當中來，我想量議我對他的印象比較深刻的事情是，那個時候在太陽花運動

的時候，那個時候林飛帆跟我們的行政院院長江宜樺先生曾經在青島東路上面有

一個短暫的會面，那我想各位如果那個時候有看電視的轉播的話，應該記憶都猶

新啊，那個時候江宜樺先生入場的時候，可以說是大批的警察跟國安特勤的人員

簇擁著他，以非常慢的速度，那走到要在，可能在就是青島東路後面的那個門的

位置。 

 



那當場在參與運動，有很多的同學跟很多朋友，當然對於江宜樺先生是有高

度的不滿，所以那個時候現場的情況非常的緊張，那當那個時候在現場，量議可

以說是臨危授命，突然拿了麥克風在現場負責主持的工作，那也安撫現場群眾的

情緒，那後來媒體上面，第二天報紙出來的時候，量議就有一個稱號就作「雞農

哥」，量議你是不是可以跟各位聽眾朋友談談您的那個經驗以及他們為什麼叫你

雞農哥？ 

 

姚量議：雞農哥的確是當時候媒體所封的，那本身我就是，我是個雞農沒有錯，

我真的在養雞，那那天其實我的身份就是當飛帆的保鏢嘛，江宜樺巴不得有人K

他嘛，所以現場的情緒的掌握的確需要來協助嘛，那飛帆的嗓子也已經爆了嘛，

所以一個健全的嗓子的我就剛剛好來填補這個小任務。 

 

那天的主持工作後來我想各大電視或者是平面的媒體對你都有一定程度的

報導，不曉得對於你的生活有沒有造成什麼影響？ 

 

姚量議：生活影響是其次啦，不過的確就變成了，我在雞農的行業裡面比較容易

被認出來，這的確有差。 

 

沒有，其實量議啊是一個可能大家透過廣播沒有辦法看到他本人，他是一個

事實上是一個年紀非常輕的年輕人，那他在高雄的中山大學政治經濟系畢業以後，

那後來到高師大繼續進入研究所的課程，那我個人剛開始認識量議的時候，我比

較驚訝的事情是說，某個程度上他可以說是一個在大都市裡面求學的年輕人，那

但是他卻願意回到彰化，那去從事一個養雞的行業，那對我可能一個從小在都市

裡面長大的人來講，對於我來講是一個非常罕見的狀況，那量議你可不可以跟大

家談談說你為什麼當初去做了這樣子的決定，那這樣子的決定跟你參與台灣農村

陣線，那關心臺灣農業跟在地經濟的發展彼此之間有什麼樣的關係？ 

 

姚量議：其實我在很早期就開始參與社會運動，那特別在10年那時候決定回來彰

化，因為當時面對國光石化的開發，那於是我們常常跟農民在一起，其實跟農民

聊，然後我們也有很多的田野的過程，我們聽很多故事嘛，那當然其實大家想像

會說我到了都市讀書，好像自然而然要留在都市，其實我從來就沒有這樣想，我

就是要回去，只是說回去要做什麼？不知道，回去要做什麼這件事情是我花差不

多10年的時間去想，慢慢這樣，社會慢慢在改變，薪資水準那麼低，食安的問題

一直爆發，農業被重視之後，那慢慢地發掘欸，我回家養雞，我爸爸本來就養雞，



這樣子的生活，這樣子的行業跟這樣子的時間上的分配，對我來講是比較自在的，

因為我想不出來我入都是要幹什麼，因為我的型、我的喜好也沒那麼都市型，我

這個人在都市跟在鄉下，我覺得回去鄉下才比較有價值啦。 

 

其實我看，覺得從整個臺灣的城鄉差距越來越大的情況之下，那特別是在整

個都市當中的生活跟工作受到整個全球化跟自由貿易化的衝擊跟影響之下，那一

個非常重要而且一個非常，嗯...對於臺灣的未來的發展能夠更平衡、更健全，的

確是很多年輕人他們願意返回自己的家鄉，那從事在地經濟這樣子的工作，那可

能我們也可以藉由更多的年輕人回到自己的家鄉，去改變地方的整個政治上面的

生態。 

 

那量議我想要問你，你回去彰化已經多久了？ 

 

姚量議：11年到現在，將近4年。 

 

所以大概已經有4年。那你回去彰化這4年，你在地方上面，不管是你從一個

關心臺灣未來社會發展，關心臺灣未來農業發展，或是關心臺灣未來民主政治發

展的角度上面來講，作為一個返鄉去，你可以說是務農或者是說去從事雞隻養殖

這樣子的一個行業的年輕人來講，你自己心裡面最大的感想是什麼？ 

 

姚量議：最大的感想是，其實我們，應該這麼說，我們看地方政治好像有點瞎子

摸象，感覺它很重要，可是卻不知道它是什麼，這個原因當然我們長期在媒體上

看不到這一塊嘛，可是我們又耳聞說有黑金啦，有黑道等等等的，那到底真相是

什麼？我覺得我的態度就是就去接觸吧，否則我們永遠就覺得那個是一個骯髒的

東西，沒有人要真正去看，好像去看就會覺得自己去沾到，實際上也不至於嘛。

對啊，所以我其實是，我覺得是大家務實地去面對我們認為不OK的東西，認真

的去看。 

 

是，沒有錯，其實以我個人來講的話，因為長時間都待在台北或者是新北這

樣子一個比較都會型的城市當中，那雖然我們從很多的報導或者是說從很多的文

獻上面，會去看到說臺灣的民主政治怎麼樣被黑金政治所影響，怎麼樣被黑金政

治拉得不斷地向下沉淪，跟我們理想當中的民主政治還有一段相當長的距離。那

我們也休息一下，我們等一下在下一段的節目當中，我們就進一步地跟量議來討

論，那他們這一次在有關於彰化、南投、雲林，以及各個地方，串連其他各個地



方的年輕人，他們為什麼要發起一個這樣子一個返鄉投票，要改變地方黑金政治

的運動，好，我們先休息一下。 

 

(廣告) 

 

各位聽眾朋友大家好，歡迎各位繼續收聽綠色逗陣每個禮拜四下午五點到六

點播出的島國前進，我是今天的主持人，黃國昌，那在剛剛休息的時候，我聽到

廣告當中事實上有廣告一本最近出的書，就是《買來的政權》，那這個書的作者

事實上也是我們島國前進的重要的成員，他現在目前在台大的歷史學研究所在攻

讀博士班，周馥儀小姐，那馥儀她現在也是賴和基金會的執行長，那事實上在這

次中彰投他們所發起的一個青年返鄉投票，要改變地方的黑金政治的這個運動，

馥儀跟量議在裡面都扮演相當重要的角色。 

 

那我是不是可以請量議跟各位聽眾朋友解釋一下，在11月6號的時候，你們

好像在凱道開了一個記者會，那是不是可以跟各位聽眾朋友稍微說明一下，你們

發起的這個1129的行動，這個運動的訴求，主要的內容以及理由是什麼？ 

 

姚量議：我們的訴求是鼓勵年輕人一定要回去投票，那在地的年輕人也一定要，

記得起床之後要去投票，投票時間是8點到下午4點，大家要記得，中午不休息，

因為往往地方選舉青年都不會回去投票，像我也沒有投過，可是這一次的重要性

我覺得不用再解釋了，所以其實請大家一定記得回去投票。 

 

那你在號召年輕人回去投票這件事情當然是很重要，因為我看過一些在進行

研究的統計資料，可以看得出來說，在20歲到35歲，這個我們一般所講的年輕

世代當中，他在整個投票權人的比例大概佔了30%，但是前一陣子我看到一個新

聞覺得滿有意思的，因為像連勝文他好像在年輕的族群當中，因為他個人的所代

表的價值以及他整個的社會的形象讓很多的年輕人沒有辦法認同他的表現，但是

我記得那個時候連陣營裡面有一個人說反正這些年輕人他們也只會上網，他們也

只會待在網路上面，待在電腦前面發洩他們的不滿，他們事實上是不會出來投票

的，他們對於整個選情事實上是不會造成什麼太大的影響。 

 

那我想從過去的一些投票的歷史的經驗上面來看，這樣說不能完全說沒有道

理，那只不過說這幾年發生了非常多的公民運動，我們可以看到年輕的世代他們

越來越關心臺灣的民主政治，那他們也越來越重視手上這個選票的意義，因為你



如果沒有辦法透過選舉這樣子的一個政治過程去改變政治的話，那可能在政治上

面的權力永遠都會被一些爛人抓在手上。 

 

姚量議：是啊。 

 

那但是我今天特別請量議來是要，可能幫各位聽眾朋友，也包括我自己，稍

微比較具體地去說明一下，你在彰化那樣子一個在地的地方，你們其中一個運動

的訴求，除了要大家返鄉投票以外，還要去改變在地方政治裡面所出現的黑金文

化，那這樣子的黑金政治以在媒體上面出現的報導來講，我記得是在我年輕的時

候，就是我在念大學的那段時間，在1990年代的時候，整個黑金政治的體制可

以說是非常的嚴重，那只不過說在這幾年當中，我們好像慢慢地在媒體上面，比

較少看到用黑金政治在進行描述臺灣目前選舉文化的狀況，那以現實上面，你在

地方上面的觀察是，黑金政治真的已經消滅了嗎？還是說它只是，它一直都存，

它其實一直都存在著，從來沒有中斷過，還是在臺灣民主政治發展上面一個很重

要的毒瘤？ 

 

姚量議：黑金政治其實一直都在，只是在選舉的時候比較明顯，那比較明顯的原

因是因為這時候我們就可以發現推出哪些代表人來，那特別像彰化的情況是，買

票其實非常的普遍，當然不容易被抓到，可是幾乎所有人都曾經收過買票的錢，

從過去90年代的經驗到現在，到4年前的地方選舉，彰化是所有當選無效比例最

高的，甚至花壇鄉的鄉長補選了三次，這個就不用再解釋了。 

 

那的確這一次的情況，在我這幾天其實已經有聽到一些訊息，但是實際上有

沒有發生我沒有辦法求證，那當然這樣子的情況在雲彰投苗栗都特別地明顯，那

的確，手法當然也在改變啦，我也聽說過，過去的手法是直接鄰長到這邊就告訴

你說，啊這個多少什麼人這樣，現在聽過有人是跟你借廁所，錢把你放在衛生紙

底下，這是不是真的我也不知道，但是手法就一直在改變。 

 

那但是我剛剛談到說黑金政治永遠都在，其實他們平常主要東西就是為了賺

錢，賺大錢，那他們經營的行業其實有，我歸納起來有三個大類，第一個是房地

產，炒地皮，伴隨著土地徵收；第二個是包政府的工程收取回扣，這個通常都是

一些政治人物的樁腳；第三個是經營特種行業，八大行業，特別以賭博為具體最

多的行業，這其實大家也不意外，過去台南吳家就職棒簽賭的模式起來，那其實

他們平常就是靠這種非法合法的方式來賺大錢以後，可以養很多人嘛。 



 

不過我可能要在這邊挑戰量議一下，就是說剛剛你所講的那些狀況或者是情

節，其實我從年輕的時候到現在一直都有聽過。 

 

姚量議：是。 

 

但是我一直存在的一個非常大的困惑是說，這一些政客或者是政治人物，他

們在透過拿到政治權力的過程當中去買票、去謀求自己的私利，那這樣子的一個

結構難道說在地方上面的民眾他們都不知道嗎？那如果都知道的話，又為了什麼

會願意把自己的未來，甚至是說只是為了一些買票的蠅頭小利，那這些人當選了

以後他們勢必會想辦法去歪哥，去貪更多的錢，那去腐化掉整個臺灣的民主政治，

或者是說我們納稅人很多的錢事實上都被他們完全地浪費掉了，或者是完全被他

們中飽私囊，那這樣子的問題跟結構為什麼，我其實更具體的問題是說，為什麼

買票這件事情還能夠成功，還能夠奏效？ 

 

姚量議：買票其實不是在改變投票意向，買票是在固票，在提高投票率，特別像

現在的狀況，藍營的支持者他其實沒有什麼投票意願的，但是你有拿錢的時候，

樁腳就在票桶在顧你了，那黃老師今天沒來，錢拿去了，黃國昌沒來投票，這樣

子的耳語、這樣子的壓力就產生了，所以其實買票不在於改變投票意向，綠的選

民也不會拿到錢，綠的選民就跳過了，如果是買票的錢都灑下去，黃老師的錢就

被人賺走了，樁腳就不會分下去了嘛，但是現在的買票也不是全面性的，而是用

點名式的來固樁固票的方式，基本的票桶都要出來。 

 

其實這非常的細節啦，有些是樁腳在拼賭啦，比方說這一村這個票桶一定要

開出多少票來，他如果不夠票，他面子不能看，甚至被抓去斷腳筋的都聽過，那

這種方式當天他就會去催票，這個模式其實不只在縣市長的選舉，在農會的選舉

其實更明顯，特別是農會會員非常的特定，數量非常少的時候，在農會、水利會

的系統這樣的情況更普遍，更加地綿密。 

 

我再具體地問，就以你所講的說要催票出來，那我一直有一個很深的疑惑就

是說，為什麼會有人會心甘情願的當成被樁腳動員的對象，因為你在這個過程當

中，你事實上是把我看成你的工具，那透過我的出來投票去鞏固你這個樁腳在地

方上面的重要性，那你這個樁腳當然會從候選人那邊去拿到一些好處，那你等於

是在幫他在下面做走路工，去幫他票給催出來，用金錢去鞏固那樣子的關係，但



是從每一個個別選民的角度上面來講，為什麼會還是寧願，心甘情願的去成為這

整個大的共犯結構當中的一份子，或者是說不應該說共犯結構的一份子，而是心

甘情願的這樣子被人家當成是工具在使用？ 

 

姚量議：我覺得對投票神聖這件事情，其實是我們現在這幾年來才慢慢地有這樣

子的詮釋，從過去國民黨的方式就是，他是傳達一個沒錢來就沒要投票嘛，投票

這件事情為什麼神聖，為什麼對於這個國家的根基很重要，其實是慢慢被詮釋出

來的，我覺得回歸來是說，在我們的文化裡面，投票是什麼意義？在過去的威權

時代，投票都是形式啊，其實這樣子的想法在很多普遍的老人家心裡還是有，那

我們會問說，你要去投票嗎？有的會說沒錢來就不要投，其實還會有這樣的想法，

那當然我覺得這沒有所謂的對錯啦，因為大家對於這種投票的意識本來就不同，

而且特別對於要做才有得吃的人，禮拜六時他們也要上班啊，也是要做事，也是

要去工廠，這個階段要投票的空間時間相對就比較少。也不見得說這種勞工階層

買票就比較買得走，不是，而是說投票需要成本，那這個成本誰來負擔？買票其

實就會彌補這個空間。 

 

是，不過我想剛剛你所描述的那個狀況跟現象我不是說完全地不瞭解或者是

不贊同，但是我想要進一步去問的或者是點出來的是說，你們是不是認為說在年

輕的世代，比較年輕的族群當中。 

 

姚量議：年輕人比較不容易受這個影響。 

 

他們對於投票的意義可能對於臺灣民主政治的關聯性，他們的認識會比較強

烈，那他們也可能比較不願意把自己的票就這樣賣出來。 

 

姚量議：其實這個認知也包含候選人，候選人在買票，年輕的也不會買，年輕的

買不走，但是年輕的也不會回來投，所以買年輕的票等於是浪費。 

 

對，所以這個情況就真的很有意思了，因為我們知道有很多可能在比較鄉村

地區的年輕人，他們因為就學或是就業的關係，可能要離開家鄉到大都會區去，

那整個看起來就會形成一個非常嚴重的惡性循環的現象，那些惡性循環的現象指

的是說，那些年輕人他們沒有返鄉去投票，那他們又是比較不容易被所謂地方的

派系或是黑金政治左右的一群人，結果搞到就是，地方的黑金派系他們事實上就

透過在地方上面去動員、去影響他們比較能夠影響的那一個群體的人，而要改變



臺灣民主政治比較年輕的世代，他們可能基於各式各樣的理由又不願意去返鄉投

票，所以你們這次才去發起了一個請大家回家鄉投票的運動。 

 

姚量議：是啊，我們也判斷說，一來是在生活上年輕人跟這樣子的派系的系統比

較少接觸，那二來是年輕人對於地方政治的，應該說認為它的重要性相對比較低，

可是我們都一直抱怨或者對於這個政府不滿，我為什麼感受那麼深是這件年來彰

化的社會運動，包含國光石化等等的，包含苗栗的土徵，這些其實都是縣市首長

搞的，那如果我們在縣市首長這一級跟立委以及縣議員這一級的話不去處理，不

去改變他，那麼永遠在處理社會運動啊。 

 

是啊，量議講的沒有錯，我們先休息一下，我們等一下就更具體地來談一談

這一次彰化，在縣市首長選舉的這個層次上面，兩大政黨主要推出來的候選人以

及他們跟地方黑金政治彼此之間的關係，我們先進一段廣告。 

 

(廣告) 

 

歡迎各位聽眾繼續收聽綠色逗陣，每個禮拜四下午五點到六點播出的島國前

進，我是今天的主持人黃國昌，那現場我們也邀請到了彰化在地的青年姚量議先

生，那我們在前面的討論當中，量議跟我們大概分析也說明了所謂在地方的派系

政治整個買票的文化，整個黑金政治的結構，那當然在這次的選舉當中，一個非

常重要的指標是縣市長的選舉，那這次彰化縣出來角逐縣長這樣子的一個政治位

置的包括了中國國民黨提名的林滄敏先生，以及民主進步黨提名的魏明谷先生，

那還有另外一個某個程度上算是獨立參選，也是前台灣團結聯盟的立法委員，黃

文玲小姐。 

 

那在這場選戰當中，我事實上看到這三個候選人，我看到這三個名字第一個

印象就是說，可能都是現任或者是前任的立法委員，但是其中一個讓我非常印象

深刻的就是林滄敏先生，那我為什麼會對林滄敏先生印象非常的深刻，當然不是

因為說他拍了一個好像是金城武是不是？他是不是有一個綽號叫彰化的金城

武？ 

 

姚量議：嗯...恐怕彰化人不承認吧。 

 

(黃國昌笑)當然不是因為他拍了一個那個彰化金城武那樣子的一個廣告，那



個廣告其實我看起來覺得滿好笑的，但是比較認真的講，我對這個名字之所以會

記憶得這麼深刻是因為說，在去年的時候，臺灣出現了一個非常，我個人是非常

不以為然，那個時候也曾經站出來大聲抗議的就是《會計法》第99條之1的修正，

那那個《會計法》第99條之1的修正有人把它稱之為顏清標的條款，因為他所修

正了以後，所會造成具體的效果，他會造成具體的效果就是當初用公款去喝花酒

的顏清標先生，透過那個法律的修正，那這個犯罪就會除罪化，讓顏先生可以早

一點出獄。 

 

那當初對於這樣子一個《會計法》的修正，我相信大家如果還記憶猶新的話，

可以說是在臺灣的公民社會當中引發了相當大的批判跟強烈的反彈，那後來在非

常高漲的民意下面，後來我們的整個朝野政黨的領袖才出來做道歉，那透過覆議

把這整個修法，《會計法》的修法這件事情才告一個段落。 

 

但是當初提出這個《會計法》修正，其中兩個非常重要領銜的立法委員是林

滄敏先生，那另外一位好像也是在雲林非常有名地方派系的一位立委，好像是張

嘉郡，另外一位是張嘉郡小姐，那因為他們跟顏清標某個程度上面的整個背景，

會讓人家感覺到說一個是在台中地區的，一個是在彰化跟雲林地區的他們的派系，

那因為這樣子的關係，所以我又再去看了一下林滄敏先生他之前在國會監督聯

盟…… 

 

姚量議：林委員是國會監督聯盟評審連6次會期都是待觀察名單，都是不及格的

立委。 

 

現在就讓我覺得非常好奇的一個現象是說，為什麼這樣子一個在國會當中的

表現是公民團體評價成是一個這麼糟糕，那甚至是說他可能跟一些有案在身的立

法委員，一些地方派系的集團關係這麼緊密的情況之下，但是他卻可以一而再再

而三地當選，甚至現在出來挑戰縣市的大位，就從我的觀點來看，就是說我會很

自然地產生一個懷疑是說，那難道彰化地區的民眾都不知道說他在國會裡面的表

現，還是他們認為說他在國會裡面的表現這件事情其實並不是那麼重要？ 

 

姚量議：應該這麼說，會去看這個資料的其實也是普遍年輕人比較多，在地方上

林滄敏透過哥哥來做形象，他們在家扶中心，據說也是照顧了很多小朋友，那當

然他也身兼數個民間協會，特別是曲棍球協會當理事長，那所以他刻意塑造出一

個他是一個好野人會把錢分出去，照顧大家這樣子的形象，那為什麼這樣子的人



可以代表國民黨，其實對我來講一點都不意外啦，因為國民黨現在的初選也是用

全民調的方式，那全民調就是樁腳在家裡等電話，大家比基層實力的方式，還有

一點是這樣，彰化的國民黨派系其實4個立委，那3個國民黨立委，5大家族跟卓

伯源都不合，所以其實是所有的人，樁腳在家裡等要讓卓伯源倒，用這樣子的方

式在取得提名權。否則如果這次是柯呈枋出來選的話，大概選情會有一些不太一

樣的狀況。 

 

所謂柯呈枋出來選，那個量議可不可以跟各位聽眾或許對彰化的地方政治不

是這麼瞭解的聽眾朋友稍微說明一下。 

 

姚量議：柯呈枋其實是現在的副縣長，也是卓伯源的代表人，那這位大家不太認

識的副縣長，卓伯源花了五個月的時間瘋狂地讓他上各個，我認為是通告啦，就

是地方上的活動，那透過了帆布、透過了廣告，柯呈枋是一個40初頭歲，可能跟

黃國昌老師差不多，也是英俊英俊這樣子的形象的政治人物。 

 

那曾經其實我故意去問一些，問我媽媽，我說你這次你要投給誰，他告訴我

柯呈枋，然後跟她說柯呈枋沒有選耶，他沒去登記，我媽媽就蛤？我問他為什麼，

他說就看起來英俊英俊有人緣，那其實這樣子的形象在地方政治上還是非常的重

要。那這個也回過來是為什麼林滄敏這次選得如此，外界認為艱苦，但他可能不

認為的原因之一，因為林滄敏不斷地去包裝自己的形象，透過模仿金城武的影片，

可是大家看到本尊之後，那個失落感恐怕會反咬這樣。 

 

沒有啦，我在想可能重點還不是林滄敏先生他到底長得像金城武或是長得不

像金城武，當然我們對於可能民主政治有一些信念的朋友還是會希望說，選民能

夠比較看清楚這個候選人他所代表的價值，那他所代表的價值可能不是光從他嘴

巴裡面所講出來的政見。 

 

姚量議：是啊是啊。 

 

我們必須要對他過去的一些作為…… 

 

姚量議：我覺得這也是這一次選舉可怕的地方。 

 

是。 



 

姚量議：媒體的焦點有九成以上都在連柯，可是地方的候選人我們可能都不認識，

那只能透過各陣營出文宣，可是各陣營出文宣的同時，大家信不信任又是一回事，

像剛剛老師提到說《會計法》的修正，其實林滄敏也提過現在的二審定讞那個當

選無效之訴半年內要審完這個制度，林滄敏在馬英九剛上任2008年12月11號就

提過改成三審制，這個東西讓當時的國民黨黨中央吳伯雄先生擋了下來，認為社

會觀感不佳，其實還有非常多的提案，林滄敏也同意所有開放賭場的條例，不管

島內、島外，或者是機場的條例，他都同意，那甚至於說他的助理亂搞這個就大

家都非常的清楚，那還有加上說上個禮拜民進黨丟出來的是林滄敏先生擔任曲棍

球理事長的時候，兩年的核銷竟然在今年的4月1號退了540萬給教育部，教育部

還不敢收，都已經核銷完了，他竟然錢退回來，那到底是發生什麼事情，結果一

查之後才發現原來是假的核銷的戳章，哇，現在搞得，教育部的說法是已經送廉

政署，可廉政署也沒有什麼的回應，就是搞得這件事情到底是什麼林滄敏陣營也

不提，就說理事長不管錢，可是不管錢，錢就是這樣子奇怪來奇怪去的他也不說

清楚。 

 

這個新聞我還有一點印象，因為我記得好像有一位立法委員在立法院質詢我

們的教育部的時候，那曾經破口大罵，說如果什麼這件事情好像一個禮拜之內你

沒有說明清楚，你以後也不用再來了，那當然這整件事情可能是不是有涉及任何

違法的行動，可能要到最後檢調以及整個司法機關釐清真相以後，我們才能夠確

定，不過我自己印象比較深刻的是在太陽花運動的時候，林滄敏先生他對於我們

所提出來的，就針兩岸協議我們必須要有一個監督機制，必須要讓國會能夠實質

地審議，人民能夠參與，這樣子的一個運動的訴求在他的眼中似乎是十分地不以

為然。 

 

姚量議：林滄敏過去在立法院的投票行為從來幾乎沒有脫黨投票過，所以其實對

他訴求，其實有一點像是，我也不知道，可能對著牆壁在訴，牆壁還有回音啦。 

 

可是但是我老實的講就是說，我今天姑且不論說他是什麼黨派的，但是有一

件事情我會覺得比較難以接受的就是說，人民用選票把你送到國會當中，本來希

望你發揮的功能就是去監督行使權，那特別是說在跟中國政府所簽訂的各項協議

當中，作為一個立法委員你所應該要堅持的立場是說我們本來就應該要去幫人民

把關，那怎麼會有立法委員他自己自廢武功說，啊，這種事情我們，反正送來談

也談好了，立法院其實不用什麼實質上面的審查，該過的就讓它過了。 



 

那那個時候我會對於林滄敏先生在這件事情上面他如此強力地表態，可以說

是捍衛行政權而願意自廢國會的武功這件事情，印象非常非常的深，我的印象非

常非常的深刻，對，那我不知道說以量議這樣子一個在地的彰化青年，你們選出

這樣子的立法委員，你們認為如果要造成實際上面的改變，他可能的途徑到底在

哪裡？ 

 

姚量議：我覺得就是年輕人回家投票，把年輕人的票的比例衝高，因為年輕人對

於政法的認知，以及對於投票的意義，我覺得這是大家的價值觀比較接近，那既

然大家認同說這樣子的方式，這樣子的政治人物，這樣類型的政治人物是不適合

領導彰化縣的，就必須讓他沒有辦法當選。 

 

是喔，我們相信這次我想不管是在彰化還是在臺灣的各個縣市，年輕的族群

站出來，透過自己的選票去改變我們現在非常不滿意的民主政治，是一個非常重

要的行動，那我們下一節會開放給各位聽眾朋友進來，跟我們一起聊一聊對於這

次年底1129選舉的一些想法以及對於號召年輕人要返鄉投票這件事情的重要性，

我們call-in的電話是台北02-2377-0557，02-2377-0557，好，我們先進一段廣告，

休息一下。 

 

(廣告) 

 

歡迎各位聽眾朋友收聽綠色逗陣，每個禮拜四五點到六點播出的島國前進，

我是今天的主持人姚量...呃，黃國昌，那在現場的是彰化在地青年也是台灣農村

陣線重要的幹部，量議，那我們剛剛在請量議跟我們一起商量，跟我們一起青年

返鄉投票這件事情的重要性，以及改變臺灣的整個黑金選舉的政治文化，我們這

一節就先開放call-in，第一通是台北的陳先生，台北的陳先生你好。 

 

陳先生：你好，因為過去臺灣的選舉都是那個個人的利益，這一回有太陽花出來，

我們想可以不可以改變，但是總是要希望這個你們這一代的年輕人要踴躍地出來，

踴躍地出來。 

 

是是。 

 

陳先生：踴躍地出來才能救回臺灣啦，但是呢，這一回我們在講台北的選舉，國



民黨的錯誤就錯在哪裡呢？為什麼要讓連戰的他的公子哥連勝文出來呢？為什

麼丁守中必須不讓他出來呢？這有什麼原因呢？這個就是金權主義啦，金權主義

啦，對不對，台北市已經苦了16年了，已經甘苦16年了對不對，難道苦不怕嗎？ 

 

好，謝謝，謝謝台北的陳先生，的確就如同陳先生所講的，青年站出來，慎

重地行使自己手上的投票權，只有透過選票，你才能夠對於改變臺灣的民主政治

創造更高的可能性，那我們第二通電話來接聽新莊的蔡先生，蔡先生你好。 

 

蔡先生：喂，國昌老師好，我不知道國昌老師跟節目今天的來賓有沒有收到今年

的這次選舉的選舉公報。 

 

我還沒有看到選舉公報。 

 

姚量議：我有看到，我有看到。 

 

你也有看到，是嘿請。 

 

蔡先生：不知道你們有沒有注意到，就是選舉公報它上面通常不是都會有試投說

明嗎？ 

 

是。 

 

蔡先生：那你們仔細去看，今年的試投說明它上面可以顯示今年的選票是什麼樣

子，可是今年的選票上面並沒有顯示候選人是哪一個黨。 

 

蛤？政黨有提名，但是選票上面卻沒有是哪一個黨提名的標誌？ 

 

蔡先生：對，選舉公報的那個試投說明上面有講。 

 

但是這個事情很奇怪，你如果接受了政黨提名的話，那你應該感覺到非常的

光榮，因為你爭取了政黨提名，政黨推薦了以後，你把你的黨籍秀出來。 

 

姚量議：選票上有什麼資訊應該是規定好的，應該不能夠更動吧？ 

 



蔡先生：對，可是你們去看，它上面的確沒有顯示這位候選人是哪一個政黨的，

因為我在網路上有看到那個有照片po出來，開始有人在講了。 

 

那我相信如果真的情況是這個樣子的話，可能各位聽眾朋友，我們可能就要

號召我們所有的選民，真的自己在去投票以前要花一點點時間做一點點功課，那

真的去認識到說，在你所要投下的每一張選票當中，每一個候選人他們所代表政

黨的陣營，他們所提出來的政見，那更重要的事情是，他們過去的所作所為讓你

願不願意相信這一位想要爭取你選票支持的人，在當選了以後能夠善用他手上的

權力去履行對選民的承諾，非常謝謝，我們下一通來接聽從彰化來，李先生的電

話，李先生你好。 

 

李先生：喂。 

 

喂，請問是李先生嗎？ 

 

李先生：對，黃教授你好。 

 

你好，李先生請說。 

 

李先生：我今天以為像這種情況因為來賓是彰化，所以彰化的鄉親優先。 

 

是是是，不好意思，我們以後請那個我們節目的工作人員稍微注意一下，不

好意思。 

 

李先生：這個彰化南投這兩縣本來就是有很好的機會綠營百分百，問題提出來的

兩點是，新潮流，因為新潮流另外一個名稱叫毒流，所以很多綠營支持者投不下

去，不然的話，像禮拜天去台中林佳龍那裡造勢的時候，隔壁的那個台中縣的說

你們彰化來的喔，彰化不要讓滄敏贏去，被滄敏贏去會很丟臉的啦，很見笑這樣

啦，實在是很無奈啦。 

 

謝謝，謝謝李先生的意見，是嘿。 

 

李先生：我希望另外那個年輕人下節目能跟我連絡，謝謝你。 

 



ok好，謝謝李先生，就是我們希望各位政黨在這麼重要的選舉的時候，都能

夠盡量地去推出最好的人選來爭取選民的認同，那我相信整個選民公民意識的提

昇，對於去迫使政黨提出更好的人選，那讓大家來能夠去實際地選擇一個好的候

選人，在最後當選了以後，能夠接受選民的付託都是一件非常重要的事情。 

 

那今天利用在節目最後一點點的時間當中，跟各位說明一下島國前進目前所

在進行的活動，那我們之前一直在過去幾個月不斷在努力的就是在進行補正公投

法連署的活動，希望透過奪回本來就是我們的直接民權來改變臺灣代議民主可能

出現的問題，要清楚地跟這些政客講，人民才是國家真正的主人。 

 

那我們在上個禮拜走完了嘉義以及台南，我們可以說在全國各個縣市全國巡

迴的一個活動就先告了一個階段，但是這並不代表說我們的腳步會因此停止下來，

那島國前進在接下來我們還是會在各個地方，我們到目前為止已經在台北、在桃

竹苗、在台中、在台南、在高雄、在屏東以及在宜蘭，我們各個地方都已經成立

了我們的志工組織，那島國前進的各個志工的組織我們都是會在週間或者是在週

末的時間，都會出來去簽有關於補正公投法連署這樣子的一個活動，像今天晚上，

等一下我下節目了以後，就要趕到三重的三和夜市，那去跟三重的朋友清楚地說

明島國前進目前所在進行這個運動的重要性，那邀請各位三重地區的朋友加入我

們來改變臺灣民主政治的行列。 

 

那特別在這邊要再宣傳一次的事情是在11月29號那一天投票的當天，那除

了拜託各位朋友一定要記得出來投下你手上神聖的一票以外，島國前進也跟割闌

尾的團隊，我們合作11月29號那一天在台北、台中、台南、高雄各大投開票所，

我們會去設立連署的攤位，那那個設立連署的攤位請各位在投完票以後，記得到

連署的攤位去簽一份補正公投法的連署書，透過《公民投票法》的補正取回國家

主人真正直接民權的權利，那我們那天的活動需要非常多的志工，那也邀請各位

朋友能夠花一天的時間加入我們共同改變臺灣的民主政治，我們招募志工有關的

資訊都可以在我們島國前進的FB粉絲專頁看到，那志工報名的電話是

02-2358-1008。 

 


